
N i e d e r s c h r i f t  
HFA/043/2009 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Haupt- und Finanzausschusses der Stadt Rheine 
am 13.01.2009 

 
 
Die heutige Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses der Stadt Rheine, zu der 
alle Mitglieder ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen 
sind, beginnt um 17:00 Uhr im Sitzungssaal 126 des Neuen Rathauses. 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzende: 
 

Frau Dr. Angelika Kordfelder SPD Bürgermeisterin   
 
 Mitglieder: 
 

Herr Raphael Bögge CDU Ratsmitglied   

Herr Karl-Heinz Brauer SPD Ratsmitglied   

Herr Horst Dewenter CDU Ratsmitglied   

Frau Marianne Helmes CDU Ratsmitglied   

Herr Frank Hemelt SPD Ratsmitglied   

Herr Alfred Holtel FDP Ratsmitglied   

Frau Monika Lulay CDU Ratsmitglied   

Herr Udo Mollen SPD Ratsmitglied   

Frau Theresia Nagelschmidt CDU Ratsmitglied   

Herr Josef Niehues CDU Ratsmitglied   

Herr Rainer Ortel BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Ratsmitglied   

Herr Michael Reiske BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Ratsmitglied   

Herr Jürgen Roscher SPD Ratsmitglied   

Herr Günter Thum SPD Ratsmitglied   

Herr Anton van Wanrooy CDU Ratsmitglied   
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 Vertreter: 
 

Herr Manfred Brinkmann CDU Vertretung für Herrn 
Josef Wilp 

Herr Heinrich Hagemeier CDU Vertretung für Herrn 
Christian Kaisel 

Herr Johannes Havers CDU Vertretung für Herrn 
Norbert Dörnhoff 

 
 Verwaltung: 
 

Herr Werner Lütkemeier  Kämmerer   

Herr Wolfgang Nehus  Stellv. Fachbereichslei-
ter FB 7 

Herr Bernd Weber  Pressesprecher   

Herr Reinhold Künstler  Fachbereichsleiter FB 3 

Anwesend bis TOP 5 

Herr Michael Vogelsang  Schriftführer   
 
 
Entschuldigt fehlten: 
 
 
 Mitglieder: 
 

Herr Norbert Dörnhoff CDU Ratsmitglied   

Herr Christian Kaisel CDU Ratsmitglied   

Herr Josef Wilp CDU Ratsmitglied   
 
 Verwaltung: 
 

Herr Jan Kuhlmann  Erster Beigeordneter   

Frau Ute Ehrenberg  Beigeordnete   
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Frau Dr. Kordfelder eröffnet die heutige Sitzung des Haupt- und Finanzausschus-
ses der Stadt Rheine und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 
 
 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 42 über die öffentliche Sitzung am 18.11.2008
 

0:02 
 
Zu Form und Inhalt der o. g. Niederschrift werden weder Änderungs- noch Er-
gänzungswünsche vorgetragen.   
 
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 18.11.2008 gefassten Beschlüsse 
 

0:02 
 
Frau Dr. Kordfelder berichtet, dass die Beschlüsse des Haupt- und Finanzaus-
schusses ausgeführt worden seien.    
 
 
3. 
 

Informationen 
 

0:02 
 
 
3.1. 
 

Stellungnahme der Stadt Rheine zum offenen Brief des NABU 
 

Frau Dr. Kordfelder bezieht sich auf den Offenen Brief des NABU zum Gewerbe-
Park-Rheine-R und verliest folgenden Schriftsatz.  
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3.2. 
 

Konjunkturpaket II 
 

Frau Dr. Kordfelder informiert zum beschlossenen Konjunkturpaket II wie folgt: 
 
Die Kommunen sollen umfängliche Investitionshilfen erhalten. Diese Eckpunkte 
werden in den nächsten Tagen in Gesetzentwürfe umgesetzt und sollen noch im 
Februar 2009 vom Deutschen Bundestag und Bundesrat beschlossen werden. 
 
Wesentliche kommunalrelevante Eckpunkte: 
 
Zukunftsinvestitionen der öffentlichen Hand 
 
Der Bund stellt 14 Mrd. € für öffentliche Investitionen für die kommenden zwei 
Jahre zur Verfügung, davon 10 Mrd. € für Investitionen der Kommunen und Län-
der. Der vorrangige Investitionsschwerpunkt ist der Bildungsbereich mit 6,5 Mrd. 
€, d. h. Investitionen in Kindergärten, Schulen und Hochschulen (insbesondere 
energetische Sanierung). Zudem sollen weitere 3,5 Mrd. € für die Modernisierung 
der kommunalen Infrastruktur eingesetzt werden, insbesondere für Krankenhäu-
ser, Städtebau, ländliche Infrastruktur und die Lärmsanierung an kommunalen 
Straßen. Mit den Investitionen sollen zugleich Impulse für Klimaschutz und Ener-
gieeffizienz gegeben werden. 
 
Vereinfachung des Vergaberechts 
 
Um die Investitionen zu beschleunigen, soll das Vergaberecht – auch eine kom-
munale Forderung – wie folgt vereinfacht werden: Befristet auf zwei Jahre wer-
den die Schwellenwerte bei Bauleistungen für beschränkte Ausschreibungen auf 
1 Mio. € und für die freihändige Vergabe auf 100.000 € erhöht; für Dienst- und 
Lieferleistungen einheitlich auf 100.000 €. Zudem sollen die Länder ihre Vor-
schriften ebenfalls anpassen. 
 
Breitbandstrategie der Bundesregierung 
 
Seitens der Bundesregierung soll der Ausbau der Breitbandverkabelung rasch 
vorangetrieben und Versorgungslücken geschlossen werden. 
 
Beschäftigungssicherung 
 
Für die kommunale Wirtschafts- und Arbeitsmarktpolitik sind auch die beschlos-
senen Maßnahmen zur Beschäftigungssicherung von großer Relevanz. Die Aus-
zahlung von Kurzarbeitergeld wird weiter erleichtert, die Förderung von Aktivie-
rungs-, Betreuungs- und Qualifizierungsmaßnahmen für Langzeitarbeitslose wird 
ausgeweitet und die Zahl der Stellen für Vermittlung, Betreuung und Leistungs-
gewährung nach SGB II und III wird in den ARGEn und Arbeitsagenturen um 
5000 Stellen ausgeweitet. 
 
Differenzierung der SGB II Kinder-Regelsätze 
 
Neben einer Einmahlzahlung an alle Kindergeldbezieher in Höhe von 100 € wer-
den die Regelsätze für Kinder nach dem SGB II und XII stärker differenziert. Für 
Kinder im Alter von 6 bis 13 Jahren wird die Förderung auf 70 % des Eckregel-
satzes angehoben. 
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Frau Dr. Kordfelder teilt mit, dass der Verwaltungsvorstand bereits in seiner Sit-
zung am 5. Januar 2009 das Thema Konjunkturpaket II aufgegriffen habe. Der-
zeit werde in allen Fachbereichen eine Auflistung von Projekten erstellt, die even-
tuell für eine Beantragung im Rahmen eines Konjunkturförderprogamms in Be-
tracht kommen könnten. Die Fraktionsvorsitzenden seien darüber informiert, 
dass diese Liste für die Verwaltungsvorstandssitzung am 19. Januar 2009 fertig 
sein soll, damit die Politik darüber beraten könne. In diesem Zusammenhang in-
formiert Frau Dr. Kordfelder über den Antrag der CDU-Fraktion zum Thema „Ver-
stärkte Investitionen in der Stadt Rheine“. Sie weist darauf hin, dass ihr seit 15 
Uhr die Endfassung des Beschlusspaketes vorliege. In diesem Zusammenhang 
werde insbesondere auf das Kriterium der Zusätzlichkeit von Maßnahmen hinge-
wiesen. Die weiteren Vorgaben von Bund und Land seien abzuwarten. 
 
 
4. 
 

Struktur, Ziele und Ergebnisse des Jahres 2008 der kommuna-
len Kriminalprävention der Stadt Rheine 
Vorlage: 022/09 
 

00:15 
 
Als Vorsitzende des Kriminalpräventiven Rates, heute SIR, sowie als Vorsitzende 
des Fördervereins bezieht sich Frau Dr. Kordfelder auf den letzten Bericht zum 
Thema Sicherheit in Rheine im August 2007. Dem Haupt- und Finanzausschuss 
sei explizit zum Ausschnitt Sicherheit und Sauberkeit in der Innenstadt präsen-
tiert worden. Die Kürze der heutigen Tagesordnung solle genutzt werden, um 
über den aktuellen Stand und die Handlungsbereiche zu informieren. 
 
Herr Künstler macht anhand folgender Präsentation die Strukturen, Ziele und 
Ergebnisse des Jahres 2008 der Kommunalen Kriminalprävention deutlich. 
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Frau Dr. Kordfelder bedankt sich für die ausführliche Präsentation bei Herrn 
Künstler. 
 
Ihr sei es wichtig, der Politik die neuen Strukturen des Kriminalpräventiven Ra-
tes, jetzt SIR, vorzustellen und eine Jahresbilanz der Ziele und Ergebnisse des 
Jahres 2008 darzustellen. Es sei vorgenommen worden, zukünftig zum Anfang 
des Jahres eine Bilanz des Vorjahres zu präsentieren. 
 
Da keine Wortmeldungen gegeben werden schließt Frau Dr. Kordfelder diesen 
Tagesordnungspunkt mit dem Hinweis, den sie bereits in 2007 abgegeben hat. 
Sie wirbt um Mitgliedschaft im Förderkreis SIR. Mitgliedsanträge seien über die 
Homepage www.sicherheit-in-rheine.de abrufbar. 
 
Beschluss: 
 
Der Haupt- und Finanzausschuss nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
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5. 
 

Eingaben an den Rat der Stadt bzw. an den Haupt- und Finanz-
ausschuss 
 

1:08 
 
Frau Dr. Kordfelder informiert über den Antrag der FDP-Fraktion vom 08. Januar 
2009. 

 
 
Frau Dr. Kordfelder schlägt vor, den Antrag zuständigkeitshalber an den Schul- 
sowie an den Bauausschuss zu verweisen. 
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Die Mitglieder des Haupt- und Finanzausschusses widersprechen dem Vorschlag 
nicht. 
 
 
Weiter informiert Frau Dr. Kordfelder über den in der gestrigen Fraktionsvorsit-
zendenbesprechung eingegangenen CDU Antrag zum Thema „Verstärkte Investi-
tionen in der Stadt Rheine“. Man habe sich bereits in der Fraktionsvorsitzenden-
besprechung darüber verständigt, dass sich dieser Antrag auf das Konjunkturför-
derprogramm beziehe. Wie bereits informiert, werde eine Liste der möglichen 
Projekte seitens der Verwaltung erstellt. 
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Frau Dr. Kordfelder verliest den heute eingegangenen Antrag der Fraktion Bünd-
nis 90 / Die Grünen zum Thema „Stabsstelle Energiemanagement“. 
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Frau Dr. Kordfelder informiert über eine Resolution des Stadtteilbeirates Gellen-
dorf / Südesch und schlägt folgenden Verfahrensvorschlag vor. 
 
Derzeit liegt der Bauordnung kein Nutzungsänderungsantrag vor; insofern be-
steht aktuell kein Handlungsbedarf. Es wird daher vorgeschlagen, die Resolution 
zunächst zur Kenntnis zu nehmen und den Stadtteilbeirat in diesem Sinne zu in-
formieren. 
 
Die Mitglieder des Haupt- und Finanzausschusses widersprechen dem Vorschlag 
nicht. 
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6. 
 

Einwohnerfragestunde 
 

1:13 
 
Es folgen keine Wortmeldungen.  
 
 
7. 
 

Anfragen und Anregungen 
 

1:13 
 
Herr Holtel teilt mit, dass sich für das Schlittenfahren der Waldhügel in der Ver-
gangenheit angeboten habe. Bislang sei hierzu der Bereich Eckener Straße - 
Kammweg gesperrt gewesen um eine mögliche Gefährdung durch Autofahrer 
auszuschließen. Diese Maßnahme sei in diesem Jahr nicht erfolgt. Er regt an, das 
bewährte Verfahren weiter zu praktizieren.  
 
Frau Dr. Kordfelder antwortet, dass die Anregung an die TBR AöR weitergeleitet 
werde. 
 
 
Ende des öffentlichen Teils:  18:21 Uhr 
 
 
 
 
  
    
Dr. Angelika Kordfelder Michael Vogelsang 
Bürgermeisterin Schriftführer 
 


